

Visita a grupos en Guatemala

Durante la última semana de septiembre, Magda Lanuza y Enrique González visitaron a las nuevas contrapartes de Guatemala. Esta vez encontraron a dos nuevas organizaciones en Sacatepéquez y Rabinal en Verapaz.

Asociación Bienestar, Progreso y Desarrollo (ABPD)



Una de las principales causas de enfermedades respiratorias en la niñez y en adultos, es el humo generado por los fogones abiertos. Las madres embarazadas, al cocinar en este tipo de fogones, inhalan humo que impacta la calidad de vida de los/as bebés al nacer. Estos pueden nacer con bajo peso, con deficiencias pulmonares e incluso tienen muerte súbita en sus primeros días o meses. ABPD ha estado trabajando para que 80 familias de la comunidad semi urbana de Santa Isabel II en Chimaltenango, tengan fogones mejorados. El diseño de estos implica que siempre usen leña, pero en pequeñas cantidades y el humo no entra a la casa. Una de las mujeres que visitamos expresó que hasta tres días a la semana tiene que caminar 2 horas de ida y 2 de regreso para conseguir la leña que necesita para cocinar para su familia. Todas expresaron su agradecimiento, y mostraron gran alegría por contar con una estructura tan útil y práctica. Esta innovación mejorará la calidad de vida de toda la familia.

Asociación Femenina para el Desarrollo de Sacatepéquez (AFEDES)



Las Verapaces es una de las regiones más aisladas y de mayor concentración de pobreza en Guatemala. Los derechos de las mujeres Poqomchi' de Alta Verapaz son frecuentemente ignorados y vulnerados, por ello AFEDES está trabajando con 57 señoras de cinco comunidades en Tactic. El objetivo es formar y empoderar a las participantes con reconocimientos, trabajar con el enfoque de la finca humana y hacer incidencia que contribuya al desarrollo humano integral. La Organización realiza formaciones en distintos temas y establecen huertos familiares agroecológicos. Estos son fuentes primarias de medicinas y alimentos de origen vegetal y animal, mejorando así las dietas y la salud de las familias. AFEDES también impulsa una iniciativa de Ley junto al Movimiento Nacional de Tejedoras Mayas para que se reconozcan, promuevan, salvaguarden y protejan los derechos de propiedad intelectual de los pueblos indígenas sobre sus tejidos, textiles, indumentaria y elementos mayas.

Asociación Juntos Podemos (AJP)



El saber cultivar, en algunas aldeas indígenas al igual que los idiomas originarios, se van perdiendo. Las nuevas generaciones tienen poco interés en aprender las prácticas de sus abuelos por distintas causas. Juntos Podemos (JP), en la comunidad de El Hato, a unos kilómetros de la metrópoli turística de Antigua Guatemala, se dedica a rescatar y compartir conocimientos con mujeres locales y la niñez escolar. En solo un año transformaron la ladera de la escuela en un huerto lleno de verduras y hierbas que sirve para mejorar la merienda escolar de más de 100 niños/as. Las señoras se reúnen varios días a la semana para trabajar en el huerto colectivo y cada viernes reciben talleres de cocina y comparten la cosecha diversa que llega fresca a sus cocinas.

Voces y Manos de Rabinal, Baja Verapaz.



Las becas estudiantiles son una oportunidad única para la juventud indígena rural en un país como Guatemala donde es el que menos invierte en educación pública en toda América Latina. Después de la epidemia del COVID ya había jóvenes la etnia Maya Achí formados/as técnicamente en agronomía. La Organización Voces y Manos trabaja en 11 comunidades indígenas rurales de Rabinal con 375 familias donde implementan la teoría de cambio del Buen Vivir. También establecen huertos e 6 escuelas en coordinación con el Ministerio de Educación. Esta Organización está dirigida y organizada por su propia juventud.